



CONSIDERACIONES ACERCA DE LAS  
CUESTIONES CONCEPTUALES Y  
TERMINOLOGICAS DE LOS TEMAS  
PROPUESTOS PARA EL  
"SIMPOSIO SOBRE AMERICA LATINA",  
VARSOVIA, JUNIO DE 1987\*

*Andrzej Dembicz*

1. **Desarrollo de las regiones fronterizas en América Latina**

Se propone entender el término "desarrollo" como el efecto del comportamiento interrelacionado o individualizado de los componentes socioculturales, económicos y políticos en función tanto de su situación interna de las áreas en cuestión como también en la de su posición en el contexto territorial más amplio, nacional o latinoamericano.

---

\* "Simposio Internacional sobre América Latina"  
Facultad de Geografía y Estudios Regionales  
Sección de América Latina  
Universidad de Varsovia  
00-927 Warszawa, POLONIA.

La "región fronteriza" –sin atenerse a ninguna definición formalizada de la región– como un área convencionalmente considerada en cuanto a su magnitud y límites, pero sujeta a la influencia de su localización periférica aledaña a la frontera internacional o, eventualmente, a otra línea de demarcación considerada importante.

De preferencia sugerimos enfoques conceptuales que sobre la base de estudios empíricos –estudios de caso– pretendan ofrecer conclusiones de índole general válidas como patrones metodológicos y/o como consideraciones aplicables para cierto tipo de fenómenos, localizaciones, modalidades de condicionantes, comportamientos y procesos para, de esta manera, ofrecer no solo un amplio material empírico que enriquezca nuestros fondos comunes de saber, sino que también cree una amplia plataforma para los debates conceptuales y metodológicos.

Con las cuestiones arriba expuestas de las áreas fronterizas está ligado íntimamente el segundo tema propuesto del Simposio:

## **2. Migraciones en función de la formación del espacio socioeconómico en América Latina**

En este caso proponemos manejar los conceptos siguientes:

El "espacio socioeconómico" entendido como el sinónimo del espacio geográfico tal y como lo define Milton Santos: "un conjunto de relaciones realizadas a través de funciones y de formas que se presentan como testimonio de una historia escrita por procesos del pasado y del presente".

La "formación" como el proceso de la creación y/o transformación continua realizado por medio de introducción y difusión de innovaciones de diversa índole.

"Migraciones" como todo desplazamiento espacial de la población interna o intranacional, realizado

sin fines de recreación.

A partir de lo arriba expuesto, sugerimos dar dos enfoques al análisis de las funciones de movimientos migratorios en la formación del espacio:

– ¿Hasta qué grado las transformaciones socioeconómicas contemporáneas afectan la movilidad espacial de la población, influyendo sobre su carácter, intensidad, selectividad, rumbos y, eventualmente, otros rasgos?

– ¿Hasta qué grado la composición social socio-cultural de los flujos migratorios se refleja en la formación del espacio?

\* \* \*

El propósito de los organizadores es crear un amplio foro de discusión pluridisciplinaria convergente sobre los dos problemas seleccionados.

